

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.



AÑO XV.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Extranjero.—Eran de las obras nuevas que se envían a la redacción e inserción gratis o anuncio de las mismas.

BADAJÓZ 3 DE ENERO DE 1878.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro común.—Anuncios y comunicados a precios convencionales.

N.º 1.006.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

LA CRONICA.

Incidentes han quedado los centralistas.

Annunciaron muy formalmente que el señor Posada Herrera no iría á Madrid hasta el 5 ó el 6 del actual, y el bueno de don José, sin consultarles sin decirles una palabra, se presentó en la corte el día de los inocentes.

El Gobierno tampoco tuvo con oportunidad noticia de este viaje; así es que ni los amigos de la situación, ni los centralistas, fueron á esperar al señor Posada Herrera.

¿Cuál será la actitud, para con el Ministerio, de este hombre público? ¿aquí lo que pretenden averiguar los periódicos de Madrid, sobre todo los centralistas y los ministeriales, que son los verdaderamente interesados en despejar la incógnita.

Los órganos oficiosos no las tienen todas consigo, como suele decirse; por eso mientras unos hablan, aunque no con mucho entusiasmo, de los servicios que el señor Posada Herrera ha prestado al país, y recuerdan sus compromisos con la situación, otros tratan con cierto desden al ex-presidente de la cámara popular.

Tampoco los centralistas muestran confianza respecto á cuál pueda ser la actitud del señor Posada Herrera. *La Pátria* tenía el propósito de ser muy parco en cuanto pudiera referirse á su ídolo; pero *El Imparcial* lo hace salir de sus casillas, y consagra

al asunto un artículo en que dice, entre otras cosas:

«El señor Posada Herrera está entre nosotros, y todos arigan la confianza de que no quedarán defraudadas las esperanzas que en él depositan todos los elementos dinástico-liberales, que tan interesados están en el prestigio de las instituciones monárquico-constitucionales y en el venturoso porvenir de nuestro augusto soberano.

El señor Posada Herrera cuenta, pues, ante la opinión, con las simpatías que al país inspira su nombre, su respetabilidad y sus merecimientos y ante los políticos, con el poderoso prestigio, con la incontrastable fuerza de que le resten los defensores de las ideas liberales y progresivas, que considerando su más leal sostenedor al señor Posada Herrera, todos están á su lado para cooperar á la defensa al paque la de la diarquía.

Constitucional y centralistas no bailan en prestado su concurso; aquel distinguo político, y solo serán que las resoluciones que en el ulterior adobe, se identifiquen con la noble asociación que ambas parcialidades sustentan.»

Estas frases de colega centralista alcanzan entreveraa esperanza y nada más.

El Parlameo, que comparte con *La Pátria* la representación de los del centro, y que tan felices se las promedia hace pas semanas, guarda abierta una prudente reserva sobre la actitud del señor Posada, y hasta cree posible que este se decida á residir lo que ha dado en llamarse *legislatura ática*, sin perjuicio de abandonar luego el campo ministerial.

Podrá ser que nosotros nos equivoquemos; pero teniendo en cuenta la conducta observada anteriormente por don José, figurásemos que este hombre público se decidirá á presidir la legislatura *chica*, y que cuando las cortes vuelvan á reunirse, es muy probable que, despues de pensarlo bien, no se resuelva á hostilizar al gobierno. A cosas mayores nos tienen acostumbrados los hombres de la conciliación; y por otra parte no creemos capaz al señor Posada de hacer francamente la guerra al señor Cánovas del Castillo.

Durante las anteriores legislaturas motivos y ocasion tuvo el señor Posada para combatir al presidente del consejo; ¿y qué es lo que hizo? *Embozarse hasta los ojos*, á pesar de las continuas excitaciones de algunos diarios. Pues si así obró entonces ¿por qué no ha de hacer ahora lo mismo? En verdad que se necesita toda la *inocencia* de los centralistas, para figurarse que don José les ayudará á realizar sus planes.

A nosotros casi nos es indiferente la actitud del señor Posada Herrera: nunca hemos creído que sea el hombre llamado á plantear en nuestro país una política francamente liberal, y por eso no nos preocupa que acepte la presidencia de la cámara, ó se declare adversario del gobierno.

Si por algo sentiríamos que el señor Posada Herrera continuara apoyando al Gabinete, es por los pobres del centro. Si ahora sufrieran otro desenga-

ño, sabe Dios lo que podría suceder. Quizás los hombres de este grupito llegarían á morir de disgusto, y qué iba á ser del país sin Alonso Martínez ni Candau, sin Rico ni Groizard?

Compuesto este artículo, llega á nuestras manos *La Pátria* del día 1.º, en que el colega dá la noticia de haber dirigido una carta el diputado por Llanes, al Sr. Cánovas del Castillo, diciéndole que acepta la presidencia de la Cámara, para la inmediata legislatura.

La Pátria no oculta el dolor que le domina al dar tan triste nueva, pero cree de todo punto necesario que sean conocidos los términos de la aceptación escrita del Sr. Posada Herrera, para poder juzgar su conducta con perfecto conocimiento de causa, permitiéndose, por tanto, excitar á este respetable hombre político, á que publique la carta á que hace referencia.

Está visto: los centralistas y sus órganos son unos verdaderos inocentes.

Conocida es la política tortuosa que en la cuestión de Oriente ha seguido Inglaterra, la cual tal vez buscaba un medio para desangrar á Rusia ó Turquía para aumentar así en Oriente su prestigio y poner á cubierto las posesiones de la India de las influencias que allí pudieran hacerse sentir. El papel de mediador estaba reservado para el momento favorable, sin que fuera este un obstáculo para proteger todo lo posible á la Turquía en tanto que durara la guerra.

FOLLETIN.

Año nuevo, vida nueva.—¡Eche usted felicidades!—El censo.—Donde las dan las toman.—Una criolla.

Sólo aquellos inocentes que esperan casarse, ó aquellos memos que sueñan con que les toque un premio gordito de la lotería, ó los usureros que desean que el tiempo vuele para cobrar sus préstamos, ó los que ansían que algún tío rico se muera para heredarle, son los únicos que pueden esperar con alegría el año nuevo.

Pero á los demás ¿que nos importa que entren y salgan los años como Pedro por su casa? ¡Vácese por ahí, y semejante dicho nunca se ha puesto en práctica: «Año nuevo, vida nueva;» esto es una solemne majadería de las muchas que se dan tono de serencias, ni más ni menos que muchos tontos que andan por ahí echándose de sabios.

Cánovas empezó prometiendo el oro y el moro, como empiezan aquí todos los políticos, y vean ustedes lo que ha hecho: el primer año lo pasó zurciendo voluntades para que los moderados históricos no se escamaran; el segundo año siguió zurciendo voluntades para zureir la Constitución de 1876; y el tercer, ó sea el último que acaba de despedirse, ha hecho lo mismo y algo más, porque ha zurcido la voluntad del Sr. Posada Herrera, y ha chasqueado á los constitucionales y centralistas, á quienes ya no queda más consuelo que arrojar del viaducto de la calle de Segovia.

Ya ven ustedes como el Sr. Cánovas cambia con los años; y es indudable par-

mi, que en el año que empieza seguirá haciendo lo mismo, aunque los constitucionales se desesperen y hagan el papel del Enano de la ventura.

No se casen ustedes; el avaro seguirá teniendo por religión el oro; las coquetas saldrán a novio por día, porque el número de los tontos es infinito; los elegantes seguirán creyendo que todo el mundo los mira; los Tenebreros, que todas están de ellos enamadas; los necios que son sabios, y Cánovas que es un hombre indispensable para que equipodamos vivir sin pan, en paz y a gracia de Dios.

Pero ¿por qué debiera ser el hombre más feliz del mundo, si tuviese la felicidad que todos le desean. Estoy admirado del interés que por mí se toma esta pobre humanidad, tan egoísta ó suyo y tan indiferente. ¿Será cierto que se desean de todas veras tanta bienandanza?

En las Pascuas de Navidad deseáronme felicidades el carro, el sereno, el barbero y no sé cuántos más; el día de Año nuevo, huyendo yo de las felicitaciones, me encontré con ellas á cada paso: Que usted los tenga muy felices, D. Manuel; me alegraré que usted esté muchos días como el de hoy en compañía de su familia y de las peroritas que usted bien quiera.—Felicidades amigo mio muchas felicidades.—¿Pero por qué me llaman yo Manuel? ¿Por qué mis padres no me pidrían un nombre de esos que si siquiera surgen en el almanaque y que los murmuristas averiguan?

¡Está es una lluvia de felicidades, y á pe-

sar de todo, yo cambio mi felicidad por un plato de lentejas, por lo que me den.

Muchas gracias, señores, por tanta amabilidad; yo no sabía que inspiraba un interés tan grande, y sigo creyendo, por mi desgracia, que esto de las felicitaciones es una rutina; que aquí no hay más interés que el del tante por ciento, y ya lo que le pido á Dios es que nadie me felicite en las Pascuas de Reyes, porque esto sería flotar sobre mojado, y el que me desea felicidades guárdese las, que tal vez le hagan más falta que á mí, y sinó, para lo que cuestan, que las tire á la calle.

¿Tenemos otra reunión de confianza en el Casino? Muy bien hecho. Para los que creen que el baile es la primera etapa del matrimonio, no hay cosa mejor. La vida no es más que la esperanza, y no dejan de concebirse muy halagüeñas con la perspectiva de un baile.

El salón iluminado; el sedoso cabello, sujeto con cintas de color, flotando sobre la blanca espalda; el vago y misterioso lenguaje de la música despertando todas las ilusiones; la galantería inventando frases para cada belleza; sueños de color de rosa; suspiros de fuego; juramentos de amor; he aquí lo que en sublime desorden, lo que en magnífica y arrebatadora confusión sirve para idealizar por un momento la vida, porque despues, en casa, frente á frente de la triste realidad, al arrojar sobre el tocador las flores artificiales que sintieron agitarse mil ilusiones en el cerebro y contaron una esperanza por cada latido del corazón; cuántas no arrojarán también pedazos de su al-

ma, como el infeliz que sueña con grandezas y se encuentra, al despertar, sobre el humilde lecho, testigo mudo de sus desventuras.

Puede jugarse á la lotería por las ilusiones que uno se forma, como puede irse al baile por las esperanzas que se conciben. La joven que pasa por todos los apretones del corsé y por todos los manoseamientos de la peinadora; que ha estado ensayando al espejo las armas de la coquetería para entrar con ventaja en los combates de amor, y despues nadie le dice esta boca es mía; y el pollo que ha estado seis horas en manos del peluquero; que ha reñido con el sastre porque le hacía una arruga imperceptible la levita; que pasa otras seis horas poniéndose la corbata y luchando con la indocilidad de un cuello postizo, y que despues, entre sobresaltos y congejas, ó no se atreve á declarar su amor, ó si lo hace recibe unas calabazas, ¿pueden decir una y otro que han puesto una pica en Flandes y que se han divertido?

Que el Gobierno del Sr. Cánovas es un censo irredimible, sébelo ya todo el mundo; pero nadie sabe lo que podrá ser el censo de población.

—¿Qué le importará al Gobierno la edad que yo tenga? decía una solterona de esas que se han plantado en los veinticinco. Como no sea que procure, en vista de las muchas solteras que resultarán, obligar á los hombres á casarse, no entiendo á que viene la pregunta.

—¿Y usted qué religión ha puesto en la casilla, la Penitencia?—Yo, la que me ha di-

Mas en contra de todas las previsiones, la toma de Plewna no ha sido el fin de la campaña, sino por el contrario parece que no ha servido más que para encender el ardor belicoso de la Rusia, que se dispone á llamar á las armas 176000 hombres, á completar las defensas del Báltico y del Mar Negro con todos los recursos del moderno arte militar. Estas medidas, que se consideran como una respuesta á las manifestaciones del Gobierno inglés, han producido honda sensación en Inglaterra.

Las últimas noticias que trae el telégrafo, son las de que el Gobierno de esta nación ha resuelto ocupar el territorio de Egipto, las islas de Creta y Chipre, las plazas de Gallipoli y Constantinopla y el puerto de Batum que es uno de los que dan acceso á la Armenia en la costa del mar Negro.

La ocupacion de una parte del territorio turco por las tropas inglesas, equivale, como dice *El Imparcial*, á una declaración de guerra dirigida contra Rusia.

Se complica, pues, la cuestion de Oriente, y por esto, sin duda, el príncipe de Bismark abandonará su residencia de Varcin el 15 de este mes, dos dias ántes de la apertura del parlamento británico.

Parece que se siguen negociaciones con el Banco de España para que, á cuenta de las contribuciones que recauda, anticipe fondos para el pago del semestre, y no sería extraño que facilitase para los primeros dias unos veinte millones de reales; pero esta suma es insignificante, y segun se dice, no se muestra el Banco muy dispuesto á facilitar mayor cantidad.

Segun una correspondencia de Madrid, es posible que en la próxima legislatura, ó sea la que empieza el 10 del actual, se presente á las Cortes algun proyecto con el carácter de urgente, que se relacione con una negociacion de fondos: se supone que será ampliar el contrato que hoy existe con la Sociedad del Timbre, por 12 años más, mediante anticipo de cien millones, para con esta suma atender al pago del semestre.

Esta negociacion ha de encontrar adversarios decididos en las Cortes y en la prensa, pues que el tipo que ha de servir de base, que es el producto de estos últimos años, es muy bajo, y el resultado obtenido no es

cho el *pae* Lucas.—¿Y cuál le ha dicho á usted?—La religion O. A. R.—¿Pero qué religion es esa?—Yo no sé, pero cuando el cura me lo dice, estudiado lo tendrá.—Pues mire usted, tia Paneracia, esa es la religion católica, apostólica, romana.—¿La de los cristianos?—No señora, la de los católicos.—¿Digo, y yo que he sido siempre cristiana!—Pues no es bastante, tiene usted que ser católica y romana.—Lo que es eso de romana me parece que no, porque yo soy española, nacida en la Corte de Peleas.

—¿Qué oficio ha puesto usted en la hoja, don Rosendo?—Yo, cesante.—Hombre, en qué consiste ese oficio?—En andar de mesa en mesa de café, hablando mal del Gobierno hasta que me coloquen.—¿Y de qué se alimenta usted entretanto?—De esperanzas.—Pues mejor está usted que los maestros de escuela, que ni siquiera tienen esperanzas de que les paguen.

En fin, dígame a usted que si el censo sale bien, se deberá en mucha parte al modelo publicado en el *Boletín oficial* número 124, pues con modelo y todo no falta quien haya puesto en la hoja: Naturaleza, robusta.—Religion, la del campo.—Sexo, casado.—Razon de convivencia, dos hijos.—Y algun otro que pasa por entendido ha consignado: Condicion de su residencia en este pueblo, propietario.

Dígame á ustedes, por la muestra, que este es un pais de los más ilustrados que conozco.

No sé donde, pero el hecho es cierto. Una joven, seducida por su amante, guardóse las lágrimas, sacó una pistola y disparó un

el que habia derecho á esperar: esta circunstancia es muy esencial para la base del nuevo contrato. Se ignoran las condiciones que se estipulan en la expresada próroga, pues guárdase la mayor reserva en las gestiones que se practican, que no sabe nadie, y tampoco si tendrán éxito satisfactorio.

Dice *La Política*.

«Tenemos motivos para aplaudir con tanta valentia como desinterés y justicia la situacion presente.»

Lo creemos sin dificultad; y los propios desinteresados motivos tenia sin duda el colega cuando era ministerial ardiente de los constitucionales y queria hacer un semi-Dios del Duque de la Torre.

Dice *El Parlamento* que el año de 1878 no podemos seguir: Con los fondos públicos á 12 por 100. Con los clamores que se levantan en los centros de la industria nacional. Con los déficits en progresion ascendente. Con inmensas deudas flotantes. Con el nepotismo inesperado en todas las esferas del Estado. Con las contribuciones cada dia más crecidas. Con el comercio en decadencia. Con la guerra de Cuba sin terminar. Con los partidos disueltos. Con una política que nos aísla de la Europa culta por la intransigencia religiosa, y con todo lo demás que hemos cosechado en el año que termina.

En una nacion donde son posibles ciertas situaciones, no sabemos por qué no han de seguir en 1878 todas esas cosas que el colega indica.

Por lo demás *El Parlamento* ha sido defensor del Sr. Cánovas y alguna responsabilidad le toca de lo que hoy sucede. Al periódico centralista bien puede decirse por lo tanto aquello de

Tú lo quisiste, fraile mosten,
tú lo quisiste, tú te lo ten.

La Epoca y *El Conservador* no quieren convencerse, por mas que muy formalmente se lo dice *La Patria*, de que allí donde la Administracion exajera los impuestos, y como natural consecuencia se eleva el precio de los artículos de primera necesidad, la estadística acusa mayor número de defunciones.

Los ministeriales no creen más que aquello que les conviene.

tiro al autor de sus desgracias, que lo quedó seco. Encausada por asesinato, el tribunal la absuelve y el pueblo la lleva en triunfo á su casa.

Estoy que no se me arrima la camisa al cuerpo: si aquí las mamás casamenteras echan mano de estos recursos de fuerza para obligar á los hombres á que se casen, aunque no hayan mediado seducciones ni otros excesos, los solterones tenemos que hacer un pedido de ametralladoras.

Si creen ustedes que yo soy como chico de tiro irrespetuoso, que se atreve á insultar las canas de la ancianidad, y que voy á subirme sobre el pedestal de gloria que esta generacion ha levantado al señor don Antonio Garcia Gutierrez, por muchos titulos maestro de la escena, para decirle que su *Criolla* no me gusta, equívocanse del todo al todo. Yo no me atrevo á tanto; porque para decir que la obra no me gusta, necesitaba: primero, verla bien representada; y segundo, tener la seguridad de que nada se habia suprimido; pero así y todo no me atreveria, porque esto es de lo que no puede decirse.

Lo que si se puede decir, es que la comedia está admirablemente dialogada, que tiene versos como de Garcia Gutierrez, y que nada malo totalmente pueden hacer los grandes autores, en punto á comedias. Y sinó vean ustedes estos versos del segundo acto:

Aprendi, casi en la cuna,
y vine al mundo sin bienes,
el temor á los vaivenes
del azar y la fortuna.

Para hoy está convocada la Direccion provincial, á fin de ocuparse en el programa de los festejos, formado por la Comision permanente.

Segun nuestras noticias, se propone en el programa:

1.º Crear en el Hospicio una escuela de pávulos.

2.º Crear tambien en el mismo establecimiento una escuela de gimnasia.

3.º Distribuir 4000 libras de paño entre los pobres de Badajoz y 14.000 entre los de la provincia.

4.º Costar los estudios de un carrera profesional al acogido de Hospicio que más se distinga por su aplicacion é inteligencia, así como á la expósita que reúna iguales condiciones, la de profesora de primera enseñanza ó de matrona.

5.º Costar asimismo el establecimiento de un taller de carpintería, zapatería, sastreía ó barbería, al acogido que estando en cualquiera de esos talleres demuestre más aplicacion.

6.º Que haya gratis una funcion de gimnasia en la plaza de toros.

7.º Que asimismo haya una funcion dramática en el teatro.

8.º Presupostar 50 dotes de á 1000 rs. para las niñas que nazcan en toda la provincia el dia señalado para el matrimonio del Rey.

9.º Colgar é iluminar el paacio de la Diputacion.

10. Nombra una comision de su seno que con el residente vaya á Madrid á felicitar al Monarca.

Creemos que si se reunirá un número de diputados, si bien el programa se aprobará por los que concurriran.

Ha sido nombrado Gobernador de Logroño D. José Blido.

En tiempo de los federales hubo aquí un Gobernador que tambien se llamaba D. José Bello.

¿Si será quizás el mismo que caía de ser nombrado Gobernador civil de Logroño?

Parece que dentro de dos ó tres dias llegará esta capital el nuevo jefe económico D. José Pacios.

Durante el año de 1877 se han iniciado 103 causas en el Juzgado de primera instancia de esta capital.

Mi padre, cuya prudencia en Cárdenas fue notoria, no tuvo más que esta historia: el trabajo y la paciencia. No quiso pacto ni union en sus ensayos primeros con sus otros compañeros de pobreza y de ambicion. Todos querian llegar aprisa al término ansiado menos mi padre, dotado de prudencia singular. Y siendo el que cor más fe marchaba á la meta, acaso en su vida no lió un paso sin poner en firme el pie. Timido, pero leal, perseverante, imitando la abeja que valiendo gota tras gota el pnal, vió á alguno de sus iguales subir por medios que ignora. Sus arcas manaban, como esa mina, á raudales; pero en cambio, los lemas, de la misma audaci llenos, anduvieron mucho néenos, y hasta quebraron los más.

Y estos otros con que termina la comedia:

De Cuba en el sudo ardiente,
envuelta en su tibio ambiente,
flor del trópico naci;
pero un dia, de repente
me trasplantaron aqui.
Decid: me será fatal
acaso, el rigor impio
de otra atmósfera glacia?

Ha fallecido en Villafranca de los Barros, el ex diputado provincial D. Juan Fernandez de Soria y Barrientos, padre de nuestro querido amigo D. Rafael Fernandez de Soria.

Nos asociamos vivamente al dolor que aflige á nuestro y á toda su familia, por la irreparable desgracia que acaban de sufrir.

CARTA DE FRANCIA.

Há ya tiempo que la opinion pública habia pronunciado su veredicto acerca de la política inaugurada el 16 de Mayo: y aun cuando los datos faltaban, aun cuando los periódicos órganos de la mayoría, sufrían las medidas injustificables del gobierno personal, este fallo habia sido aceptado por todo el mundo como una justísima condena y como una enseñanza para el porvenir.

Hoy que la nueva situacion permite poner de relieve las coacciones y arbitrariedades ejercidas en nombre del orden moral, crece la admiracion que en toda la Europa y en el mundo entero han producido la cordura, la senectez y el tacto político de los republicanos franceses y la aversion y rousnancia que inspiran los salvadores del orden y de la sociedad.

No es posible fijar la vista en un periódico sin encontrar cada dia noticias de multitud de hechos inexplicables y de abusos monstruosos cuya repercusion está encomendada á los actuales gobernantes. Entre otros, merecen especial mencion el revelado por el *Times*, que ha sido despues esclarecido por los diarios franceses, y del cual vamos á dar cuenta á nuestros lectores, por parecernos que merece consignarse en los fastos de la Historia.

En los últimos dias del Ministerio Rochebuet, y cuando los conservadores de todos los paises del mundo censuraban la actitud del Mariscal de MacMahon, como impropia para resistir los excesos de la demagogia por su extraordinario respeto á la ley, el coronel del 14 de linea, de guarnicion en Limoges, reúne las tropas, distribuye raciones dobles, refuerza los puestos y pronuncia ante las fuerzas de su mando un discurso, comentario de las órdenes recibidas del Ministerio de la Guerra. Poco ha podido traslucirse de este discurso, que debió ser sin embargo altamente patriótico, toda vez que un pundonoroso oficial salió de las filas y proclamó en alta voz que se negaba á cumplir aquellas órdenes que no eran otra cosa que un violento

¡Mirad que no mate el frio á la planta tropical!

A la Sra. Castillo tocóle hacer en esta obra el papel de la protagonista, y ¿por qué negarlo? la encontré más natural que otras veces. Así me gusta, Sra. Castillo; procure usted hablar en la escena como habla en su casa, sin afectaciones ni amaneramientos, y habrá usted andado la mitad del camino para ser una buena actriz. Ya se convencerá usted de estas verdades con el tiempo, y puesto que segun dicen ya no volveremos á verla en escena, que lleve usted buen viaje y no me guarde usted rencor por los consejos que le he dado.

El señor Calvo hizo un tutor aceptable, y el señor Escanero procuró vencer las dificultades que ofrece el imitar el acento con que los negros hablan, y no dejó de acercarse á la verdad.

La señora Argüelles no puede venir; se vá la señora Castillo, y dicen que tambien el señor Calvo. Por lo visto se ha dado la voz de «rompan filas.»

Si el teatro se cierra ¿quieren ustedes decirme qué voy á hacer en estas largas noches de invierno? Afortunadamente vamos á tener misiones de jesuitas y le aseguro á ustedes que no me han de coger de delante las beatas, porque tratándose de ganar el cielo, veremos quién corre más.

pe de Estado. El oficial fué arre- tado, privado de comunicacion y man- tenido así durante 48 horas hasta que la nueva situacion política hizo que se disminuyera el ardor de aquel celosí- simo coronel.

Por las noticias que el Times se sabe que las tropas habrán recibido la consigna de no dejarse conmover por la actitud pacífica de los pueblos. Creemos que este hecho necesita co- mentarios....

Añadan á esto nuestros lectores que las órdenes del Coronel (el 14 de línea emanaban de un general de bri- gada, el cual á su vez le habia recibi- do de un general de división y com- prenderan como es cierto que los con- servadores jamás han faltado al respec- to debido á las leyes y como es eviden- te que el sangriento espectro del 93 se cernia sobre las cabezas de todos los salvadores y regeneradores de Fran- cia, que recomendaba á los soldados el no dejarse enternecer por la actitud pacífica de los pueblos.

No es cierto que despues de este hecho, se siente el ánimo lleno de sim- patías hacia los consejeros del Mariscal de Mac Mahon, personas de alta ge- rarquía en su mayor parte? El asunto ha recibido ya su solcion por el mi- nistro de la Guerra, ue ha dejado de reemplazo al genera de division Bre- solles y ha retirado a empleo al corone- l; pero la opinion pública se ha preocu- pado vivamente en este hecho que prueba los grandes peligros porque ha atravesado la casa del orden y de la República.

La actitud del gobierno se señala cada vez más, por su tendencia á poner remedio á los males producidos por el 16 de Mayo. No solo el hecho an- teriormente citado que comprueba esta asercion: Mr. Jardoux ministro de Instrucción pública acaba de dar una prueba muy evidente de este deseo en una circular acerca de los maestros de escuela, victimas de los procedimien- tos conservadores durante estos meses. Esta circular notabilísima tiende, se- gun el ministro declara, á libertad la escuela y á rehabilitar al maestro.

Inútil es decir que Alemania é Ita- lia, cuyas desconfianzas sobre las inten- ciones del gobierno personal eran co- nocidas de todos, no ocultan la satis- faccion con que ven esta evolucion política que permite entrever el poco favor de que gozaban las ideas clericales en el seno del gabinete francés. La presencia de Wadngton en el Minis- terio de Negocios extranjeros, es en efecto una garantía de estas suposicio- nes.

No deja de ser esta situacion bien necesaria para Francia en particu- lar y para Europa en general si- quiera como contrapeso á las compli- caciones que la actitud de la Inglaterra en la cuestión de Oriente, parece lla- mada á producir en un breve plazo.

F. C. B.

descenso de temperatura que se espe- riamó en la anterior semana, y gra- cias á esta circunstancia se han visto concurridísimos los paseos de Gracia y del Parque, no habiéndolo estado me- nos todos los teatros, y muy particu- larmente el Principal y el Liceo que cuentan por llenos las representaciones de «Aida» y de «La redoma encanta- da».

El lunes último quedó nombrada y se constituyó seguidamente bajo la presidencia del Excmo. Sr. Goberna- dor civil de la provincia, la comision permanente que ha de ocuparse en los trabajos que requiere la próxima Ex- posición de París de 1878.

Componen dicha comision personas de gran ilustracion y vastos conoci- mientos, lo que es segura garantía de buen éxito en el difícil cometido que les está encomendado.

Ya funcionan en esta, desde hace algunos dias, las máquinas de barrer que ha adquirido nuestro Ayuntamiento para el servicio público, habiendo dado hasta hoy excelente resultado, pues además de ahorrarse trabajo y tiempo desempeñan su tarea con una precision extraordinaria.

Segun mis noticias, dentro de poco se construirá en esta algunas de dichas máquinas, las que es de esperar adqui- ran otros municipios para sus respecti- vas localidades.

En la sesion que celebró ayer noche nuestra Corporacion municipal quedó acordado, como fundadamente se es- peraba, desestimar la proposicion pre- sentada por algunos señores concejales pidiendo el paso de carruajes por el centro de la Rambla y el ensanche de las aceras, siguiendo el sistema adop- tado en los bulebares de París.

Conforme se habia anunciado, efec- tuose á principios de la presente sema- na la prueba del primer teléfono cons- truido en España por los Señores Don Francisco Dalmau é hijo, de esta capi- tal, en el trayecto de la misma á Ge- rona (104 kilómetros), con resultado completamente satisfactorio.

Es de esperar, sin embargo, que en las demás pruebas que se verifiquen se procurará aislar de todo ruido exte- rior el aposento en donde funciona dicho aparato, pues durante el ensayo á que me refiero se oian con toda claridad desde esta estacion telegráfica los gol- pes del manipulador Morse que funcio- naba al lado del de Bell en Girona.

Este último se pondrá á la venta den- tro de breves dias, y creo que su pre- cio no pasará de 7 á 8 duros, que es el mismo que cuesta hoy en París.

GACETILLAS.

Dice un diario de Málaga que los muchachos de aquella capital van á elevar una ex- posición al ayuntamiento, reclamando un sitio para jugar, supuesto que por el art. 178 de las Ordenanzas municipales se les prohíbe hacerlo dentro y fuera de poblado.

Vénganse á Badajoz los tales niños, que aquí caben todos, y tendrán por suyas todas las calles y plazas, sin que nadie se lo estorbe

Tres damas de Filadelfia que ejercen la fac- ultad médica, ganan 20.000 duros anuales. Lo concibo perfectamente. Si aquí hubiera médicas, tambien ganarian mucho dinero. Seriamos capaces todos los españoles de po- nernos malos voluntariamente, aunque no fuera más que para que una doctora nos to- mara el pulso.

Segun verán nuestros lectores en la carta de Barcelona que en otro lugar publicamos, el Ayuntamiento de aquella poblacion ha ad- quirido ya algunas máquinas para barrer las calles.

No seria malo que el municipio de esta

capital imitara al de Barcelona, y tal vez así estarian las calles más limpias que hoy.

Continúan abiertas las hoyas para los ár- boles, pero sin que los árboles parezcan. Si cualquier vecino pudiera plantar es- tos en un sitio público, y abriera las hoyas con dos meses de antelación ¿no le multaria el Ayuntamiento?

Está ya impreso el Almanaque que ha publicado la Revista Extremeña que contie- ne las materias siguientes:

Eclipses.—Calendario con los ortos y oca- sos diarios del Sol y de la Luna, fiestas, ferias y mercados de Extremadura.—Juicio del año, por D. J. Montaner.—Los astrólogos y el vulgo crédulo, por D. E. I.—Una mujer de palabra, poesía, por D. Manuel María Antúnez y Tori- bio.—La ciencia en 1878, por D. C. Soler.—Logogrifo, por D. Adolfo Vargas.—Arrogan- cias portuguesas, soneto, por el mismo.—El Almanaque.—Soneto, por M. de Velasco.—En el álbum de..., poesía, por el mismo.—En un abanico, poesía, por el mismo.—Tarifas y es- taciones de telegrafos.—Itinerarios de correos.—Oficinas y establecimientos públicos, ó sea guía de Badajoz.—Itinerarios y precios de di- ligencias.—Id. de ferro-carriles.—Tarifas para el franqueo de la correspondencia para España y naciones de la Union de correos.

Los suscritores de «LA CRÓNICA» que de- seen adquirir dicho almanaque no tienen mas que remitirnos 40 céntimos de peseta y se les enviará.

El precio de aquel es 2 rs.

Acabamos de recibir el número 48 de La Moda elegante ilustrada, cuyo sumario es el siguiente:

Explicacion de los grabados.—La Virgen Blanca, por D. Juan Cervera.—Corresponden- cia de las hermanas, por Doña Maria del Pi- ar Sinués.—Revista de modas, por D. V. de ICastellido.—Pequeña gaceta parisiense.—Ex- plicacion del figurin iluminado.—Adverten- cias.—Anuncios.

Trae además 33 grabados de trajes de pa- seo, de baile, de casa y trajes para los niños.

El Administrador de La Moda elegante (Carretas 12, principal, Madrid) remite pros- pectos y un número gratis á quien los pida.)

No debe olvidarse que esta es la época más adecuada para hacer la suscripcion.

Se ha repartido el número 79 de la Gaceta del Ministerio Fiscal, periódico que, con no- table aceptación, publican en Madrid Don Emilio Ayllon y Altolaguirre y D. Luis Ma- cías y Ortiz de Zúñiga, cuyo sumario es el siguiente:

Seccion legislativa.—Circular de la Fiscalia de la Audiencia de Madrid sobre juegos pro- hibidos.

Seccion doctrinal: Los Promotores Fis- cales en virtud de oposicion y el Real decre- to de 22 de Octubre último, por D. Salustia- no Villa.

Revista de tribunales: defensa de D. Nico- lás Motta y otros.

Indice del tomo III.

El Arte Español.—Sumario del número 83 de este acreditado periódico.

He aquí el sumario: Revista de Madrid, por D. Manuel Prado y Sanchez.—Descripción del figurin y plan- tilla, por D. José Arroniz y Sierra.—El Fomen- to de las Artes.—Ferias de Madrid.—Suelos Variados.—Advertencias.

La suscripcion al Arte Español cuesta 24 reales trimestre y 40 semestre. Administra- cion calle del Olivo, 34, 4.ª derecha, Ma- drid.

El núm. 391 del Fomento de la produc- cion nacional, que acaba de salir á luz, con- tiene el siguiente sumario:

I. Revista extranjera, por I. M. de F.—II. Correspondencias particulares, por G.—III. Variedades: la industria pañera de Sa- badell.—IV. Miscelánea: Ministerio de Ha- cienda. Direccion general de aduanas.—Nuc- va disposición sobre marchamos.—Efectos estancados.—Azúcares.—Boletín.—V. Re- vista comercial de la semana.

Se suscribe en la Secretaría de la Asocia- cion «Fomento de la producción nacional» Barcelona, calle del Pino, número 5.

En la tercera decena de Diciembre, se han registrado en este Juzgado municipal los na- cimientos y defunciones que marca el adjunto cuadro.

Table with columns: NACIDOS (VARONES, HEMBRAS), MUERTOS (VARONES, HEMBRAS). Total nacidos 30, Total muertos 25. Badajoz 2 de Enero de 1878.—El Juez mu- nicipal, Francisco Paez de la Cadena.

Píldoras y Unguento Holloway.—El Estóma- go y los riñones.—Entre estos órganos existe una relacion íntima, hecho demostrado por al emaciacion que es uno de los principales sín- tomas de las afecciones de los riñones El desórden del estómago es frecuentemente el primer indicio de la existencia del mal. Los remedios Holloway usados al manifestarse es-

te último por la primera vez evitarían una in- finidad de ataques graves y aun fatales. Dichos remedios obran con una eficacia casi milagrosa sobre los órganos de la secrecion, pero su potencia consiste mas especialmente en regu- larizar el estómago, el higado y los riñones, en restablecer el órden de sus funciones, en remover las obstrucciones y en expulsar las impurezas. Conviene usar las Píldoras y el Un- guento Holloway simultáneamente, pues una vez absorbido el bálsamo aumenta grandemen- te las virtudes purificantes y salutaras de las Píldoras.

LA LOS ANTEOJOS.

Regeneracion de la vista por el uso de los cristales de roca garantizados.—Estableci- miento del Castellano Constante, Adua- 13, esquina á la del Granado.

Es el único establecimiento en su clase en Extremadura que tenga el surtido completo en óptica: anteojos para miopes, desde el nú- mero 2 al 20, gafas para vista operada de cataratas, ahumados para evitar la fuerza del Sol, graduados con color para vista cansada.— Los cristales de roca llevan mi firma que es la mejor garantía para el comprador des- confiado que prefiere comprar á los desco- nocidos; además hay un aparato para recono- cerlos. Tenemos barómetros de varios precios y mecanismo, termómetros, brújulas, micros- copios para semillas, minerales y botánica, lupas de aumento, anteojos de larga vista, gemelos y duquesas para teatro, metros, y medidas de 10 y 15 metros, niveles de aire, graduadores para vino, leche, legia, jarabe y otros líquidos.

Buen surtido en perfumería extranjera y nacional, artículos de viaje y para escritorio, paraguas, antucas, sombrillas y bastones. Se compone toda clase de anteojos. Tenemos ar- maduras para gafas y quedados en oro, pla- ta, concha, búfalo y acero. Aduana, 13, Badajoz.

TRANSPORTES.

Servicio de carros para la conduccion de mercancías, equipajes y encargos, desde esta ciudad á las estaciones de los ferro-carriles y vice-versa, á precios equitativos. Despacho, Granado 40.

AGUAS

ácido-carbónicas de Villaharta ó Fuente Agría (provincia de Córdoba).

Los maravillosos efectos que producen en la curacion de multitud de enfermedades, así como las buenas condiciones de su conserva- cion en las botellas, le han valido la justa fa- ma de que hoy gozan y el gran consumo que de ellas se viene haciendo.—Curan con éxito seguro todas aquellas enfermedades de carác- ter atónico y las que están sostenidas por el empobrecimiento de la sangre, regenerando este precioso liquido; son por lo tanto tónico reconstituyentes anti-espasmódicos, anti-áci- das y desobstruentes. Su composicion quími- ca, histórica y casos en que están indicadas, se detallan en una hoja que acompaña á cada botella.

Único depósito en Badajoz, farmacia de don Mariano Ordóñez, Rio, 5. Precio de la botella 5 rs. Se abona un real por cada botella que se devuelva vacía.

AGUAS SULFUROSAS DE GRÁVALOS (Logroño).

sin rival en Europa, especialmente para toda clase de erupciones herpéticas, á 3 leguas de Castejon, línea de Tudela á Bilbao.

En este establecimiento puede hacerse uso de sus medicamentos hidro-terápicos durante todo el año, habiendo demostrado la expe- riencia que su uso es más eficaz en otoño y primavera, en que la sangre toma movimien- to.

Al que desee hacer uso de las aguas en sus respectivas localidades, se le facilitarán, diri- giéndose en Gravalos, al Administrador de aquel establecimiento en cajas de 12 y 24 bo- tellas á 12 y 24 pesetas cada caja, mas los gastos de conduccion á la estacion y portes del ferro-carril.



Imp. de la viuda de Arteaga.

París 29 Diciembre 1877.

CARTA DE BARCELONA.

SUMARIO: ascuas de Navidad.—Exposi- cion univesal.—Máquina de barrer.—Un acuerdo municipal.—Teléfono.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Barcelona 29 de Diciembre de 1877.

Animads en extremo han estado aquí las ascuas de Navidad, contri- buyendo este resultado satisfactorio el gran número de personas que han acudido de diferentes puntos de la pro- vincia y las magníficas unciones reli- giosas que insigniáandola tradicional costumbre se celebra con extraordi- naria pompa en todos los templos, y en especial en los de Ben del Pino.

El tiempo se ha resultado suma- mente bonancible, despues de notable

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

VENTA A PLAZOS

DESDE 10 REALES SEMANALES

BADAJOS.—San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pidanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Dirección general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID.

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria, 1.
BILBAO, Arenal 18.
CADIZ, Columela 20.
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
CORONA, Real 18
GERONA, Plaza de la Constitucion 10.
HEULVA, Concepcion 12.
LEBIDA, San Antonio 9.
MADRID, Carretas 35.
MALAGA, Duque de la Victoria 1
PALMA, Bolseria 18.
SEVILLA, O'Donnell 5.
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39
TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 53 y 55.
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.
ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.
FARO, Santo Antonio de Alto 34.
LISBOA, Praça de Loreto 6 y 7.
OPORTO, Formosa 355 y 357.
PONTA DELGADA, Valverde 61.
Agujas á 4 rs 80 cts. docena.—Hilos de lino y algodón, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

SOLUCION COIRRE

AL CLORHYDRO-FOSFATO DE CAL

El mas poderoso de los reconstituyentes.—Remedio heroico, empleado hace cinco años por los Médicos franceses y adoptado por todos los Médicos de Europa en todos los casos de Estenuacion de fuerzas, en los de Anemia, Clorosis, Tisis, Caquexia ó Cacoquimia, Escrofulas, Raquitismo, las Enfermedades de los huesos, las Dificultades de crecer, la Inapetencia, las Dispepsias ó Digestiones difíciles y las Enfermedades nerviosas. Nota.—Este medicamento se ha comprendido, en 1877, en el suplemento del Codex francés.

COIRRE, farmacéutico, en Paris, rue du Cherche-Midi, n.º 79.

Se vende en todas las farmacias de España.

CURACION

DE LAS ENFERMEDADES DEL PECHO.
POR LOS PETOS

VIVÍFICOS DE MODESTO ABEL.

GRAN DESCUBRIMIENTO POR LAS CIENCIAS MÉDICAS



Aplicacion al pecho de los petos VIVÍFICOS DE M. ABEL por los médicos más afamados de todas las capitales de España, Francia, Inglaterra y Alemania, para la curacion de los catarros crónicos, bien laringeos ó de los bronquios, bien pulmonares, la opresion y dolor del pecho, las disneas y dificultades de la respiracion, las tóxicas gástricas, las convulsivas, la tisis pulmonar y la acientura ética.

Una continuacion de seis dias puesto sin que nada moleste y altere la pieor delicada que sea.

Se encuentra en tres tamaños, uno para personas mayores, otro para personas mayores, otro para niños de pecho; los primeros á 26 reales, los segundos á 16 y los terceros á 1 en toda España.

Depósito único en Badajoz, Botica y Droguería, San Juan, 7.

ASMA

CATARRO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES

NEURALGIAS

JAQUECAS, DOLOR DE ESTOMAGO

y todas las afecciones de las vias respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR ANTI-NEURALGICA del Dr. GRONIER.

Farmacia LEVASSEUR, 23, rue de la Monnaie, en Paris.—Madrid: Agencia franco-española, Sordo, 31.

Por menor en Badajoz, D. J. Gimenez.

CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicosos surtidos que hacian falta en esta capital.

Se encuentran las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. á 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE LAYOR, 18 y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que garantiza la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la vasibilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion de consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que les concede hace un gran número de años.

VETERINARIA.

ESTÁ DEMAS EL FUEGO.



NO DEJA SEÑAL EN LA PIEL.

TÓPICO ESPECIAL DE TOLEDO

PREPARADO EXCLUSIVO DE F. TOLEDO YERTO, FARMACÉUTICO.

Vexicante resolutivo, el mas eficaz de los conocidos hasta el dia; además de llenar siempre y con éxito seguro el fin terapéutico de sus indicaciones, hace desaparecer las flictenas en UNA HORA cual ningun otro.

De gran utilidad en las anginas, artritis, esparavanes, esguinces, sorecañas, sobretendones, pulmonías, parálisis, reumatismo y en otros muchos casos.

Se expende á 10 y 12 reales frasco en las Farmacias siguientes: Fernandez Izquierdo, Pontejos 6, Madrid; Yerto (hijo) Montijo; Gragera, La Garrovilla; Giménez, Guarín; Camargo, Arroyo del Puerto y Dominguez, Villalba de los Barros.

Los pedidos al por mayor se harán á su autor, Farmacia de Yerto, Puebla de la Calzada, (Badajoz.)

AGENCIA GENERAL DE TRASPORTIS.

Consignaciones, MARITIMOS Y TERRESTRES Tránsito. EN COMBINACION CON LOS VAPORES-CORREOS TRANSATLÁNTICOS DE LOS SRES. A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Ferro-carriles, etc, etc.

JOSÉ VERDUGO,

Plaza de San Francisco, núm. 2.

CADIZ.

Esta casa se dedica al despacho de Aduanas, recibo y expedicion de mercancías, muestras equipajes, paquetes y encargos, por pequeños que sean para todos los puertos de REINO, EXTRANJERO Y ULTRAMAR, prometiéndole exacto cumplimiento, actividad y precios módicos, pues tiene al efecto tarifas especiales combinadas.

APARATOS ELECTRICOS.

Ildefonso Sierra (constructor).

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para rayos para edificios tubos acústicos para establecimientos y carruajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 8 duplicado, Madrid. Catálogos gratis.

DOCTOR NASENIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos y cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó licenciado honora, pueden dirigirse á Madrid (calle del Rey Jersev, Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias sobre la Universidad.